

最後まで合格を諦めさせないための……

# 受験本番を乗り切る

冬木か一回サ一二四

受験が間近になると、学習面はもちろん、進路指導の面でも担任の役割は一層大きくなる。特に出願に向かうと、担任の指導力が生徒の受験校決定に大きな影響を及ぼすことがある。

具体的に、冬休み以降、学習面や進路面で求められる指導、センター試験の結果を受けての最終面談や出願指導のポイント、また私立大受験、後期口程試験に向けた指導の要点など、時期を追つて九つのステップに分けて考えてみる。生徒が最後まで頑張って受験を考えられる指導とはどのようなものだ

# 冬休み明けから センター試験前日までの指導

冬休みが終わると、センター試験までは約1週間。しかし、生徒が登校する日数となると実質は1週間もない。授業がある場合も、ほとんど問題演習を中心になるはずだ。

この時期の学習法は、冬休みのやり方を続けるのが基本となる。冬休みもそうだが、この時期、地歴公民や理科の勉強ばかりして学習が偏る生徒が多い。しかし、国・数・英は継続した学習が必要な教科であり、多くの大学でセンター試験での配点が高いので、毎日相応の学習時間は確保させるようにしたい。

## 冬休みから試験日までの生活面での注意

授業でセンター試験の演習をやる場合も、単にだらだらと取り組ませては効果が上がりにくい。生徒に本番を意識させながら、時間を計つて時間内で解答させる実践演習のつもりで取り組ませたい。

その場合、問題を解くときは、第11回から順番に解いていくのではなく、時間配分を考え、答えやすいそうな問題から取り掛かる習慣を身に付けさせることもよい。順番通りに解くと、途中

# 1 step

## 冬休みに白

冬休みはセンター試験対策にシフトする時期。中でも苦手な科目や分野に特に力を入れたい。教材の中心は過去問題集だが、それ以外にもこれまでのマーク模試、センター試験直前問題集などがある。焦りから新しい問題集や難しい問題に手を出す生徒もいるが、センター試験に出る問題は教科書を理解していれば十分対応できる。今までやった所を一通りチェックし、定着させるのが一番である。

同じ問題演習を繰り返すことで、その分野・問題へのアプローチの仕方、知識の使い方、まとめ方、応用の仕方などを着実に身に付けることができる。同じ問題を解く場合は、以前より3分、5分と速く解けるようになる。時間勝負の本番で、その訓練が生きてくる。

本番に向け、センター試験の実際の時間割通りに、各科目の問題を解いてみるのもよい。本番同様2日間かけて、1日目は10時から英語、12時50分から

出願時期を確認するより言つておきたい。特に、センター試験を利用する私立大の出願時期は、センター試験の前と後に分かれるので注意が必要だろつ。センター試験会場の下見も欠かせない。本番と同じ土日にはすれば、交通機関や所要時間も正確に確認できる。

同じ問題演習を繰り返すことでその分野・問題へのアプローチの仕方、知識の使い方、まとめ方、応用の仕方などを着実に身に付けることができる。同じ問題を解く場合は、以前より3分、5分と速く解けるようになる。時間勝負の本番で、その訓練が生きてくる。

本番に向け、センター試験の実際の時間割通りに、各科目の問題を解いてみるのもよい。本番同様2口間かけて、1科目は10時から英語、12時50分から

出願時期を確認するがつ頃にとおきた  
い。特に、センター試験を利用する私  
立大の出願時期は、センター試験の前  
と後に分かれるので注意が必要だね。  
センター試験会場の下見も欠かせな  
い。本番と同じ土日にすれば、交通機  
関や所要時間も正確に確認できる。  
**冬休みはセンター試験対策にシフト**  
**同じ分野・問題を繰り返す学習法を**  
**本番の時間に合わせて解いてみる**

## 4 センター試験翌日の心構え

step

生徒は、センター試験で科目別の中標点を設定しておいたはずだ。これは並べて失敗する危険性がある。例えば英語で140点の目標点を持つていた生徒が、予想で100点くらいしか取れなかつたとする。実は、その年の英語は難しく、全体の平均点が90点だつたとしたら、その生徒は本当は奮戦していることになる。難しい問題は他の生徒もできていないことが少なくないのに、本人は目標点より低いことにショックを受けて、第1回目から焦つてしまつ。「英語の失敗を他の科目で取り返さなければ……」と、自分にプレッシャーをかけて、かえつて後の科目で力が発揮できなくなることがある。

いざ本番が始まつたり目標点を意識しきりず、受験する科目に集中する」とが大切だ。そのことを事前によく言ひ聞かせておくよくよくせす、気持ちをいたと思つてもくよくよだらう。失敗したとき換えて次の科目に臨むよう指導し切り換えて次の科目に臨むよう指導し

ておきたい。当然、自己採点は2回間の試験終了後にさせるべきだらう。両口せ、空き時間を作らう。理科と理科の両方を受けたり、2回目最後の公民にも挑戦するよう指導しておきたい。公民は十分に受験勉強していないことも、普段の授業をきちんと受けているので、普段の授業をきちんと受けていることは、難い問題は他の生徒もできていないことが多い。なのに、本人は目標点より低いことにショックを受けて、第1回目から焦つてしまつ。「英語の失敗を他の科目で取り返さなければ……」と、自分にプレッシャーをかけて、かえつて後の科目で力が発揮できなくなることがある。

いざ本番が始まつたり目標点を意識しきりず、受験する科目に集中する」とが大切だ。そのことを事前によく言ひ聞かせておくよくよくせす、気持ちをいたと思つてもくよくよだらう。失敗したとき換えて次の科目に臨むよう指導し切り換えて次の科目に臨むよう指導し

## 5 センター試験翌日から合格可能性判定までの指導

step

試験当日は、万が一の電車の遅れなど考慮して、余裕を持って試験会場に着けるよう早めに家を出るよう注意しておく。

**目標点を意識しきりるのは危険**

**失敗しても気持ちを次に切り換える**

**公民や理科も積極的に受ける**

試験当日は、万が一の電車の遅れなど考慮して、余裕を持って試験会場に着けるよう早めに家を出るよう注意しておく。

**目標点を意識しきりるのは危険**

**失敗しても気持ちを次に切り換える**

**公民や理科も積極的に受ける**

合格可能性判定が出たら、受験校決定のための最終面談となる。面談スケジュールを決める方法の一ひとつとして、黒板に面談日を時間ごとに区切つておき、各生徒に面談希望時間を自分で書き込ませて、生徒同士で時間調整をさせた。そうすれば都合のよい生徒から面談でき、忙しいこの時期の時間を有効に使いことができる。

面談は、センター試験の出来が良く、判定結果も良い生徒の場合にはさつて問題はない。それでも、担任が「よし、その大学で頑張れ」と励ますのと、何を言わないとでは、生徒の意気込みに差が出る。短い時間でもよいので面談をするようにしたい。

問題は、センター試験の結果が思わずなく、弱気になる生徒の場合だ。最近の生徒は安全志向が強く、ともすると慎重になりがちだが、あまり弱気になつて下ばかり見ていると切りがなくなる。易きに流れ始めるると、学習面でも応用力や思考力を要する、腰を据えて取り組む問題をやる余裕がなくなったり、基本や暗記物ばかりに目が向くよ

うになる。特に現役生はこの時期でもまだ十分に学力が伸びる余地があるので、安易に目標を変えさせず、前向きな気持ちにさせることが大切だ。後になつて、「出願すればよかった」と後悔させないためにも、この点は注意したい。視線が上を向けば、気持ちの面でも、頑張る気になつてくるものだ。

また、志望校を変えるべきかどうか、限られた時間の中で決断を迫られる生徒の場合、担任にとっても判断が難しいケースがある。(判定でも個別試験の力との関係や、センター試験の配点比率との関係で困難が予想される場合もある)過去の模試結果、昨年度のその大学の合格状況、教科担当の意見など、総合的に見て判断するよにしたい。なお、中間集計として発表される各大学の志願倍率などは、あくまで途中経過であり、あまり判断の目安にしない方がよいだらう。

判断が微妙な生徒の場合、どの大学に出願するか、生徒は面談の場ですぐに心用意が強こじ立つたよ」「先生が、きみ

に結論を出せるものではない。まして第1併願パターン、第2併願パターンとも難しくて新たな大学を提示された場合、今までの志望を覆すわけだから生徒は慎重にならざるを得ない。遠距離の大学を提示された場合はなおさらである。担任は「二者択一くらいのところまで持つていって、後は家族とよく相談するように」と、生徒に考える時間を与えたい。たとえその場で決めても、家庭で経済的問題などが持ち上がることもあるので、最終的な結論は家族を交えて出すようにしておこう。

面談の前に、学年団が集まつて個々の生徒について検討会を開く方法もある。担任一人では判断が難しいケースでも、複数の教師の目を通すことで、より適切な判断が下せるようになる。例えば、担任が文系教科を教えていたり、数学や理科の教師から「この生徒は、個別試験で配点の高い数学の力があるから大丈夫」などと、普段の授業や成績から感じた手応えを基に助言がもらえる。また、担任が気付かない、その生徒に適した受験校を、他の教師から提示できるよだらう。

面談のときにも、「先生が、きみ

2000年度 センター試験後のスケジュール	
1/15(土)・16(日)	大学入試センター試験(本試験) 正解等の発表
1/16(日)・17(月)	自己採点と志望校提出(各社へ) 平均点等の中間発表
1/17(月)	データネット説明会、合格可能性判定の発表(各社より)
1/19(水) 予定	得点調整実施の有無の発表(得点調整を実施する場合、1月22日土に対象となる科目的得点換算表が新聞発表される)
1/20(木) 予定	大学入試センター試験(追試験) 国公立大出願受付 平均点等の最終発表
1/21(金) 予定	
1/22(土)・23(日)	
1/24(月)~2/2(水)	
2/3(木) 予定	

**面談スケジュールを効率的に組む**

**弱気な生徒を前向きにさせる**

**判定以外の生徒の状況を分析する**

**生徒には「二者択一くらいを提示**

**家族を交えて結論を出させる**

## 最終面談に用意したい資料

step

最終面談の際に何の資料を用意するかは、生徒に適切なアドバイスをするためにも、また生徒が納得できる判断材料を示すためにも重要である。

是非用意したいのは合否判定の度数分布表。それを見せれば、実際には合否ローンは幅広く、合格可能性判定がDやEでも合格の可能性があり、反対にAやB判定でも不合格となることがあると納得でき、その後の個別試験対策の重要性が理解できる。

「COMPASS」のような希望校検索システムも便利だ。志望校を決める判断材料として役立ち、画面にシミュレーション結果を表示しながら担任と生徒が話を進めていくことができる。

2段階選抜を予告する大学については、「データネットなどで示される予想目標得点を判断材料として用意したい。このデータは、数社のものを準備し、その上で、最終的な判断は生徒に任せられるしかない。特に、生徒の点数が2段

階選抜オンラインきりきりと予想されると生きは、本人が決断するしかない。後は本人のその大学への思い入れ次第である。生徒がそれでもその大学を受けたいと言つなん、「門前払い覚悟で出願してもよいのでは」というアドバイスにならざるを得ない。ただし、担任側から与えられる判断材料はすべて与えるようにした。

用意する資料としては、他に前年度の合格状況、生徒の過去の模試結果などがある。  
COMPASS(希望校検索システム)  
COMPASSでは、個々の生徒ごとに希望校の合格可能性がコンピュータ画面でシミュレーションできるので、志望校を決める判断材料として役立つ。学部や地域から条件に合う大学を検索することもできる。



## 9 私立大受験から最後までの指導

step

2月上旬から私立大の合格発表が始まると、発表があつてもその結果を担任に連絡してこない生徒は意外と少なくない。登校日にも学校に来ず、なしの確率といふこともある。そういう生徒に教師の方から電話してみると「全部落ちました」というケースもある。その場合、とにかく1回学校に来させてしまえば、その後の対策を考えようとする意図表示がきちんとできない生徒には入試結果については必ず担任に報告するよう事前に注意を促しておきたい。

2期試験など、まだ間に合う大学が見つかるかも知れないのに、担任に連絡しないばかりに、機会を逸してしまつこともあります。登校日のときには、合否結果の他、生徒の心の状態などについてもチェックする。特に合格間違いないし、と思つていた大学に失敗すると、精神的にかなり落ち込んでいる場合がある。そういう生徒は、思考がそこで止まってしまう、その先のことが考えられなく

なっている。「元々力があるんだから、焦らなくても大丈夫」などと失敗の落込みから立ち直らせ、次の受験に奮い立たせるようにしたい。

複数の私立大に続けて落ちた生徒の場合、担任としては2期試験の腹つもりをしておかなくてはならない。ただし、受験校が残っている段階では、生徒のやる気をそがないためにも、そのことは生徒にはまだ言わない方がよいだろう。

国公立大が第1志望の生徒にとっても、この時期はある意味で閑門と言える。私立大に合格すると第1志望でないのにもかかわらず気が抜けて、緊張感が薄れてしまうことがあるからだ。最後の試験まで頑張る気持ちを持続させるには、第1志望校への憧れをかき立て、やる気を高めてやることが大切だ。また、保護者が、ひた向きに受験勉強する我が子の姿を不憫に思つて、「合格した私立大でもいい」といふようなことを言つと、生徒は一気に意欲を失いかねない。最後の受験まで

講師にはお願ひしておきたい。

後期日程試験は、学部・学科によつて募集人員が極端に少なかつたり、試験科目に小論文や総合問題など、生徒にとって比較的馴染みの薄いものが課せられることがある。そのため、前期日程試験よりかえて難しいのではなく、敬遠する生徒も少なくない。しかし、少々極端な言い方だが、後期日程試験は前期日程試験をクリアできなかつた受験生が集まる試験であり、前期日程に比べて高いレベルの争いになることは、受験生が集まる試験である。生徒には、多少はつきりした言い方でそのことを話して理解させ、最後のチャレンジに全力を傾けるよう指導したい。

もし生徒が望むなら、小論文指導など後期日程試験のための学習指導をするのもよいだらう。後期日程試験は大学ごとに出題傾向がつかみやすいので、この時期の学習指導は個別指導を中心となる。

なお、'00年度入試では12大学12学部で、中期日程試験が予定されている。生徒の志望と大学の学問内容が合つようなら、チャンスを増やす意味でも挑戦させてみるとよいだらう。

合否結果を担任に必ず報告させる

2期試験などの情報を伝える

受験に失敗した生徒の精神的ケアを

私立大合格で気が抜ける生徒に注意

合格発表後の補欠合格に気を付ける

## 8 志望校変更が必要な生徒への指導

step

センター試験の結果次第では志望校変更を余儀なくされるケースも出てくる。

元々志望校の予想目標得点と差があつて、センター試験で得点を稼ぐつもりがうまくいかなかつたケース、個別試験の力がなくて挽回が望めないケイース、センター試験の配点比率が高いならざるを得ない。ただし、担任側から与えられる判断材料はすべて与えるようにした。

用意する資料としては、他に前年度の合格状況、生徒の過去の模試結果などがある。

志望校の変更を勧める場合、生徒を不安な気持ちにさせないように言葉遣いに気を配る必要があるだらう。「きみの力では、大の方が多い」といったストレートな言い方をする「あれ? 第一志望の大はダメなのか」と生徒の自信を失わせかない。

志望校を変えた方がよいと教師の判断を、生徒に不安を起させないよつて、しかも、最終的には生徒が納得して前向きに新たな志望校に取り組めるように伝えるのはなかなか難しい。

第一志望の大もよいかも知れないが、大もきみのやりたいことが実現できる大学だと思つ。もちろん、最終的にはきみが決断すべきことだよ」といった表現を「一つの意見として聞いてほし」。

大もよいかも知れないが、大もきみのやりたいことが実現できる大学だと思つ。もちろん、最終的にはきみが決断すべきことだよ」といった表現を

使うなどの配慮が求められる。

国私併願の生徒の場合は、私立大は日程さえ合えば何校でも受験できるので、私立大受験で本人の力より上位の大学を志望させるやり方もある。そして「私立大はこじぐらい挑戦してもいいんじゃないかな。じゃあ、国立大はいんじゃないかな」と、国立大についてみてはどうだらう」と、国立大についてみては合格可能性の高い新たな大学を提示する方法もある。

生徒によっては浪人という選択肢もあり得る。ひた向きに努力したが時間が足りなくて全分野を学習できなかつた生徒は、あと1年頑張れば伸びる可能性がある。浪人して伸びそうな生徒には、現役合格の可能性の高い大学を提示した上で、本人の意向を確かめる。生徒は、あと1年頑張れば伸びる可能性を自指し、「浪人しても第1志望校を目指したい」と言つながらその方向に向かわせねばよいだらう。

志望校変更是生徒の心を傷付けずに私立大は上位の大学を目指す方法も「その大学に行きたい」と言えば現役合格を目指し、「浪人しても第1志望校を目指したい」と言つながらその方向に向かわせねばよいだらう。

志望校変更是生徒の心を傷付けずに私立大は上位の大学を目指す方法も「その大学に行きたい」と言えば現役合格を目指し、「浪人しても第1志望校を目指したい」と言つながらその方向に向かわせねばよいだらう。

志望校変更是生徒の心を傷付けずに私立大は上位の大学を目指す方法も「その大学に行きたい」と言えば現役合格を目指し、「浪人しても第1志望校を目指したい」と言つながらその方向に向かわせねばよいだらう。